

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

España	1.25
Extranjero (Unión Postal)	2.25
Ultramar	2.50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado > 10

Nuestro pesimismo

Creemos firmemente que la Diputación de esta provincia no necesitaba la defensa de *El Liberal Palmesano*, por la definitiva razón de que no ha sido atacada, de que no se han formulado cargos ni se han dirigido acusaciones contra ella. Al copiar los artículos del *Heraldo* y de *El Imparcial* acerca de las últimas elecciones verificadas en toda España, se hizo la salvedad de que no buscábamos en ellos alusiones ni coincidencias de carácter local; y esta salvedad ha sido pasada en silencio, acaso porque, de recordarla, hubiese desaparecido el pretexto de la vindicación perdiendo nosotros el placer agríndice de leerla.

Y decimos que este placer es agríndice, porque á trueque de reconocer la lucidez y la sinceridad y el noble calor del articulista, sufrimos la angustia dolorosa de ver que sus argumentos y apóstrofes entusiasmas para infundir el ardor de la vida pública, ruedan sin duda movidos por un impulso generoso y ardiente, pero ruedan en vano, como palas de una hélice fuera del agua.

Llevamos nuestra complacencia al extremo de conceder á la Diputación de las Baes los méritos que el colega atribuye, con rara imparcialidad, á una corporación conservadora. De ese reconocimiento, como oportuno que es, puede honradamente usarse quien no los puso en tela de juicio. Ni se trataba de la historia administrativa de esta Diputación, ni de todas las Diputaciones; á alguna se hacía referencia por puro accidente. De lo que se trataba era de un asunto más general y más profundo, de una verdad permanente (respecto de la cual manifestábamos tan sólo nuestra conformidad) que á despecho de las pequeñas diferencias de provincia persiste en todas las manifestaciones de la política contemporánea; en suma, de lo falso y artificioso del sufragio; cuando en vez de elaborarse y moverse en virtud de las corrientes nacionales, pierde la espontaneidad, se esteriliza y absorbe en la retorta del partido político, comprendido según la estrechez doctrinaria y en muchos puntos despótica á que ha sido llevado ese órgano de la vida pública.

Ni la idea es nuestra, ni es nueva si quiera, ni es preciso beberla en otras fuentes que las propias fuentes constitucionales y parlamentarias. En el terreno doctrinal constituye una conclusión tónica; en el terreno práctico un hecho incontrovertible; en el terreno de la polémica periodística un concepto de los que ya no se discuten, por admitidos y consagrados; en el diario de las sesiones de Cortes una cantilena eterna y resobada.

El proceso de esa corrupción no es preciso buscarlo en Littré ni en los enemigos científicos del parlamentarismo; se encargan de hacerlo los periódicos de partido y los prohombres de partido que viven dentro de la legalidad actual y la aceptan en todas sus partes. El periódico y el partido de oposición sustentan el proceso de las falsedades electorales contra el periódico y el partido gubernamental, y estos á su vez, lepeitan como el más sensible fonógrafo, topeitan y cada una de aquellas monstruosas acusaciones, contra la oposición, así que la oposición llega al poder. Dentro de la buena fe no puede negarse esto; y qué extrao, entonces, que los que viven algo más lejos, den á entrambos la razón y generacion á la política toda lo que se achaca *in specie* á cada gobierno y busquen la raíz del mal, no las ramas superficiales, en la organización violenta del partido y en los sortos de que el partido se vale, primero, para imponer sus candidatos; segundo, para que obtengan mayoría en las urnas; y, tercero, para que, aun no obteniéndola en las urnas, la obtengan en las actas?

No de los hostiles regionalistas, sino de los demócratas convencidos aprendimos lo; no de los enemigos natos de todo poder y de toda autoridad, sino de estadistas y parlamentarios célebres. Empezamos á encontrarlo en el curso ecléctico, oficial, del Sr. Santamaría, popularizador de un concepto de la democracia orgánica producido por Perez Pujol; seguimos ándolo por medio de la disecación diaria del partido político en las Cámaras; hemos lo de todos lados aspiraciones teóricas á reforma radical; la más brillante juventud política se ha ensayado en ese na como en cabeza de turco; de todas

direcciones hemos visto salir flechas disparadas contra el mismo blanco. Silvea, Maura y Canalejas, los que piensan, los que inician, fueron la encarnación más saliente de tal espíritu, primero condenando la sofisticada dualidad de conciencias; queriendo resolver después el conflicto entre la verdad aparente y la realidad viva, entre la pose oficial y la sinceridad personal, entre el principio y el acto; proclamando valerosamente la necesidad de flojar las fuertes ligaduras que oprimen á los gobiernos y las mayorías en mútua y funestísima dependencia; dejando entrever, en medio de la ambigüedad á que obliga la disciplina, la aspiración vehemente á otros cauces y otros horizontes para llegar, en suma, á la conclusión de que cerrado el periodo de las reformas debía empezarse urgentemente el periodo de las rectificaciones.

Mas las rectificaciones no vienen y no vienen porque se estrella contra el orgánismo más poderoso y perfecto, aunque mal encaminado, á que haya podido llegar la asociación humana: el partido político en sus formas actuales. Extinguido el impulso reformador, satisfechos en teoría los ideales por quedar convertidos en leyes si no positivas, externas cuando menos, la ardiente sed de adquisición cede su puesto al mero estímulo de la conservación y decae la tendencia altruista tanto como el egoísmo aumenta.

No sostendremos el absurdo de que todos los hombres que á la política acuden van movidos por el interés personal; pero sí sostendremos que generalmente el interés personal determina la resultante por ser cien veces más poderoso y activo que el móvil altruista. No sostendremos que la política sea una cosa abominable, sino que la abstención actual es una actitud sincera, valiente, lógica, que nace de una íntima convicción de la impotencia particular contra la omnipotencia del partido.

Mientras veamos el regimen interno de los partidos en violenta oposición á sus credos y programas para el gobierno del Estado; mientras veamos que por una parte proclaman públicamente el regimen de las democracias y el imperio de la opinión y por otra entregan privadamente su limitada dirección á jefaturas unipersonales y autocráticas; mientras veamos que el dogma de la disciplina se entiende como el deber de obrar hasta contra la conciencia; mientras veamos que no los partidos, no los comités siquiera, sino los jefes autocráticos imponen y designan previamente á aquellos á quienes el sufragio libre debe investir mañana de su representación; mientras veamos que no en las urnas ni en las actas, sino en la amenaza y la coacción moral, es donde radica el falseamiento organizado del sufragio; mientras veamos que el cúmulo de puestos, beneficios y sinecuras que el Estado ofrece se considera como patrimonio exclusivo de una casta, la política, contra el mayor número de los ciudadanos independientes; mientras veamos que el partido político organizado sobre una perfecta mutuality, no contento con acaparar lo oficial de índole potestativa, se extiende en beneficio de sus secuaces á lo oficial de índole reglamentada concediéndoles lo ícico y lo arbitrario; mientras veamos que no ya la ambición, sino el instinto de defensa lleva á muchísimos á engrosar sus filas para tener derecho á la existencia, en lo público y en lo privado; mientras, vemos por último que estos son vicios íngénitos y crónicos de la actual organización, seguiremos creyendo que la abstención es una sinceridad y una valentía aunque venga el doctor Pangloss en persona á demostrarnos lo contrario.

He aquí nuestro pesimismo. ¿Acaso se remediaría la situación acudiendo todos? No; por gente que vaya en un tren y por mucho que grite y alborote no impedirá que ruede al abismo: seguirá arrastrada mal de su grado y á merced del maquinista que, de pie en el tender de la locomotora, se ve dueño y árbitro de la dirección y del freno. De la misma observación política hemos sacado ese convencimiento; muchas veces hemos visto a zarse la disidencia, aullar como eunémides á los que antes cantaban como sirenas, ensartar la bandera de la purificación de las costumbres políticas, declarar la guerra al caciquismo, condenar toda violencia y toda arbitrariedad,

atraer ó azuzar á la masa retraída, jurar odio á muerte á los procedimientos ilegales y tortuosos y á los jefes resueltos é insapientísimos todo para qué? para verlos sucumbir siempre, con profunda contrariedad, no en capitulaciones ventajosas sino en desdichada y completa perdición, quedando á merced del enemigo como perpetuo trofeo de sus victorias irresistibles.

Este pesimismo ha entrado en Mallorca y en toda España; este descontento es el que ha de producir una transformación. Si esquiva la lucha en los comicios no es por torpe incolencia, sino porque solo la candidez acepta un combate con las armas inseguras que el propio enemigo fabrica y le entregue. Si cree que en mucha parte y á despecho de protestas individuales la política está entregada á muñidores y caciques, es porque así se lo han enseñado elocuentemente hoy los periódicos liberales y mañana los diarios conservadores. Dentro de la abstención, hay muchos espíritus militantes y esforzados que se exponen á quedar aplastados por el choque de los partidos, que reciben los disparos más incesantes del odio y la intransigencia, que no desertan del combate sino de la vistosa é incruenta parada, que acallan, en fin, sus naturales estímulos para renunciar el dividendo de beneficios y satisfacciones que solo se reparte entre los que luchan según el concepto del colega.

Los millonarios de Nueva-York

Disminuye el número de propietarios pequeños. —Los Astor.—Los Goelet.—Amos R. Eno.—Ciento ochenta más.

A pesar de la absoluta libertad de testar que existen en el Estado de Nueva York, y tal vez por esa misma libertad, que tiende en muchos casos á crear mayorazgos, se está observando que en la ciudad del mismo nombre van disminuyendo paulatinamente los propietarios pequeños, y que las familias antiguas siguen adquiriendo fincas urbanas, hasta el punto de ser hoy la ciudad entera propiedad de un reducido número.

William Waldorf Astor y John Jacob Astor son los que más propiedades poseen en la ciudad de Nueva York. Lo mismo que su antecesor John Jacob Astor, han considerado siempre que la propiedad urbana era la forma más segura y mejor de invertir capitales. El viejo John Jacob Astor fué propietario en Nueva York por vez primera, en 1789, comprando un solar que le costó 25 duros, en una callejuela de la calle de Elizabeth.

Veintiún años después, era el mayor propietario de casas y terrenos en Nueva York y sus descendientes han conservado desde entonces este primer puesto. En 1835 vendió el palacio Astor en cinco pesetas, William B. Astor le había manifestado deseos de adquirirlo, y John Jacob se lo vendió en el acto en la cantidad expresada.

Siempre se ha tenido especial cuidado en no hacer público el valor exacto de las propiedades de los Astor. Cuando murió el que pudiéramos llamar fundador de la dinastía, se dijo que dejaba 20 millones de duros. A la muerte de William B. Astor, se le calculaba un capital de 50 millones; pero todo el mundo veía que esta cifra no representaba ni con mucho su verdadera riqueza.

La familia de Astor ha seguido adquiriendo propiedades desde 1811, cualquiera que haya sido su jefe. Todos los ahorros de los alquileres se invertían en nuevas compras.

La costumbre de los Astor es alquilar los solares por veintiún años; en ellos edifican los que los toman en alquiler, y renuevan el contrato, si quieren, á los veintiún años. Los alquileres del terreno son para los Astor, aunque en los registros la propiedad no está á su nombre.

Poseen algunos de los edificios más grandes de Nueva York, de los destinados á oficinas, bancos, hoteles, etc. Uno de los grandes grupos de casas que poseen contiene 1.000 edificios de piedra, de los cuales son muy pocos siempre los desalquilados.

A pesar de ser dueños de tanto terreno y de tanto palacio y de tanta casa, siempre están pendientes de lo que sale á la

venta y mejorando continuamente lo que ya poseen. El valor de las propiedades de William Waldorf Astor se calcula en 36 millones de duros, y el de John Jacob en veintinueve.

Las propiedades urbanas de la familia Goelet son las que siguen en importancia á las de Astor. Han sido adquiridas en parte por herencia de antepasados que fueron económicos, y en parte por negocios brillantes. Peter Goelet, el padre de Robert y Ogden, que murió en 1877, invertía su capital en terrenos sin edificar en ellos. A su muerte dos hijos, con Elbridge T. Gerry, sobrino y casado con una sobrina, quedaron dueños de muchos de los grandes almacenes de Broadway y de otros magníficos edificios, habiendo continuado siempre comprando cuando han podido en buenas condiciones. La propiedad urbana de los Goelet se calcula en veintidós millones de duros.

Después de 1850 empezó Amos R. Eno á especular en casas y terrenos. Adquirió en lo que entonces se consideraban arrabales de la ciudad; pero Mr. Eno, con gran previsión, empezó á construir casas. El pánico de 1857 paralizó las obras del Hotel de la quinta Avenida, que estaba construyendo en el sitio que había ocupado el Hipódromo. Lo concluyó en 1859. Siguió adquiriendo solares y fabricando en la parte que hoy es la mejor de la ciudad, y sus propiedades actuales se estiman en cerca de diez millones de duros.

El café y el té

El país que produce mayor cantidad de café es el Brasil, que exportó en 1800, 800 kilos; en 1820 seis millones de kilos; en 1840, 62 millones y en 1890, 360 millones.

Es decir, que buena parte del café que se consume en Europa lo produce el Brasil.

La emancipación de los esclavos no influyó en la producción de café en la medida que se temía, porque el retroceso de la exportación de 1887-88 y 1889-90 es debido más á desfavorables condiciones meteorológicas que á la falta de brazos. Mucho más dañosos, para la producción del café, que la emancipación de los esclavos, son los interminables conflictos políticos y la consiguiente falta de tranquilidad en la campaña, que aflige á este país desde el destronamiento del Emperador.

Al Brasil sigue, en mayor orden de producción de café, Venezuela, donde el cafeto y el cacaoero son los dos árboles industriales más importantes. Este país exportó en 1889 unos 20 millones de kilos de café. Enormemente se ha desarrollado la producción del café en Guatemala. Se estima que ésta alcanzó en 1890 á 30 millones de kilos. También las otras cuatro Repúblicas centroamericanas han progresado en esta producción, la que puede estimarse para todo Centro América, en 1890, en 63 millones de kilogramos. Casi todas las Repúblicas sudamericanas, así como las Antillas, producen café; pero, generalmente, las cosechas respectivas no alcanzan, ó alcanzan apenas, á las necesidades del consumo de esos países.

En Asia se encuentra la mayor producción de café en las posesiones holandesas del archipiélago de la Sonda. Allí se cosecharon, en 1889, unos 70 millones de kilogramos. Las plantaciones de Ceilán corren el peligro de quedar totalmente destruidas por un parásito de las hojas del cafeto. Los cafetales son reemplazados por jardines de té. En el Indostán y Filipinas se nota un moderado aumento en las plantaciones de café. La exportación de café de Meca por el puerto de Aden fué, en 1890, de cinco millones de kilogramos.

También en Africa tiene la producción del café su importancia, y especialmente en la Nubia y la Abisinia.

Importante es también la producción de la Liberia (república de negros en la costa Occidental de Africa), de donde se exportan mucho los cafetos para regenerar las plantaciones enfermas.

Toda la producción de la tierra pasa (de 700 millones de kilogramos, de los cuales corresponden más de la mitad al Brasil).

Hasta los comienzos del presente siglo no se cultivaba el té sino en la China.

Desde entonces empezaron el Japón, y sobre todo el Indostán, á dedicarse al mis-

mo cultivo y á hacerle á la China una fuerte competencia en la producción.

Sobrevino un exceso en ésta, no seguido paralelamente por un aumento equivalente en el consumo, y la consecuencia necesaria fué una notable depresión en los precios de este artículo. Una importante producción de té existe también desde algún tiempo en las islas holandesas de Java y Madura. En Ceilán también se cultiva el té con creciente prosperidad desde 1865. Otro tanto se observa en las islas Viti, donde los rendimientos de la cosecha de té aumentan de año en año. La exportación de té de las mencionadas comarcas fué en 1891, en millones de kilogramos, la siguiente:

China	109,1
Indostán	54,5
Japón	26,0
Ceilán	23,0
Java y Madura	2,7
Total	215,3

China y Japón son los países que consumen mayor cantidad de té.

La exportación á Europa ha aumentado en los últimos años 95 millones de kilogramos.

Huelga de Sastres

Desde el día de la fiesta del trabajo, están en huelga entre Nueva York y Brooklyn, unos trece mil operarios de sastré, judíos todos ó casi todos y dedicados á hacer chaquetas y sobretodos á tanto la docena, por una bicoca y en virtud de ese sistema especial de contrata, ó más bien de esclavitud, que allí se llama *swating*, peor á cuanto puedan imaginarse los que se fuerzan ilusiones acerca de los Estados Unidos.

Lo que piden es razonabilísimo. Piden que se establezca para su trabajo un sistema parecido al que hay en las demás industrias: la jornada de diez horas y con ella la posibilidad de ganar no menos de 15, 13 y 9 pesos á la semana, según la clase de trabajo de operario.

Para juzgar cuán misera debe ser la condición actual de estos operarios, bastará fijarse en lo siguiente, que dice uno de ellos, y que es una narración tristísima, aun rebajando lo que pueda tener de exagerada:

«Nunca habían sido mayores ni tan grandes como este año las exigencias de los amos de esta clase especial de sastrerías. Yo jamás he probado gota de bebida, y le juré á usted por el cielo que he cosido hasta cien levitas en cuatro días, trabajando diez y ocho horas diarias. Y así y todo, me decían que era naragón y se me pedía que cosiera veintisiete levitas por día, ciento cuatro en todo, por lo que se me daba la magnífica cantidad de ocho pesos.»

Otro huelguista dijo que su sueldo á la semana serían nueve pesos pudiendo hacer veintisiete levitas cada día durante los seis pero como no le era posible hacer más que las tres cuartas partes de lo requerido, solo ganaba seis pesos á la semana.

Desde luego se comprende que debe tratarse de trabajo hecho á máquina y de prendas no concluidas. Aunque así sea, resultaría que estos desgraciados se hallaban en un estado de esclavitud horrible, ganando menos de lo que pudieran ganar en Europa.

Los huelguistas agremiados están obteniendo la adhesión aún de los sastres no agremiados, tienen la simpatía del público y esperan acabar con el odiado sistema que los esclavizaba.

Esta huelga ha dado lugar á sucesos tumultuosos en Williamsburg, siendo el más importante el asalto á una sastrería de la calle de Varet, donde trabajaban los hermanos Faskuchen. Estos y una hermana de ellos fueron aporreados sin compasión por los alborotadores, quienes no se dieron por satisfechos hasta haber hecho añicos todas las máquinas del establecimiento.

La policía, avisada por uno de los hermanos, dispersó á los huelguistas, no sin haber necesitado para esto darles una carga á garrotazo limpio.

NOTICIAS

Del Extranjero

Una joven, acusada de robo de cabellos, disfrazada de hombre, fué arrestada y conducida á la cárcel de Guthrie, en el territorio de Oklahoma.

De las investigaciones practicadas resulta que la joven se llama Mary Hopkins y que es hija de un cultivador acomodado de Kansas, la cual no ha mucho era por su gracia y hermosura muy cortejada en Leavenworth.

De sus numerosos apasionados uno hizo latir su corazón, pero á éstos sus padres

no le quisieron por yerno. Perdida su dulce esperanza, tomó una decisión la joven enamorada; huyó de la casa paterna y se puso á la cabeza de una gavilla de ladrones que durante dos años robaron caballos en gran número en todo el territorio. Mary conseguía burlar las pesquisas de la policía, hasta que un robo más audaz que los precedentes, el de muchos caballos de alto precio, les hizo caer en manos de sus perseguidores.

Probable es que un calabozo sea su residencia por muy largo tiempo, pues se castiga con mucha severidad el robo de caballos en el territorio de Oklahoma.

Los oficiales extranjeros que presencia ron el día doce las grandes maniobras de Artany, volvieron por la noche á Orleans en tren especial.

Al bajar del tren, el coronel alemán Schwarzkoppen y el capitán de Estado Mayor francés M. Dantan se arrojaron en el cementerio de San Vicente. Al llegar allí, se reunieron ante el monumento fúnebre en que reposan gran número de soldados alemanes y franceses muertos durante la guerra de 1870 y 1871; luego, silenciosos y recogidos, depositó cada uno de ellos al pie del monumento una corona de ramas de laurel natural.

El coronel alemán iba de gran uniforme y lo mismo el capitán francés.

Este homenaje tributado en tales circunstancias á los muertos de las dos naciones produjo gran sensación en la ciudad, en donde se tuvo conocimiento de él muy luego.

De Madrid

En el expreso de Francia pasó el sábado por la corte S. M. la Reina D.^a Amelia, que durante su viaje usa el título de marquesa de Villaviciosa.

El ministro de Estado cumplimentó á la augusta vijeira, que desde Irún ocupaba, con su servidumbre, un *sleeping-car*.

Este carruaje, con el furgón de equipajes, fué trasladado á la estación de las Dalias por la línea de circunvalación.

Después de acausarse en dicha estación, S. M. F. continuó á las nueve, su viaje para Lisboa.

A las nueve de la noche, pasó por Valencia de Alcántara, y en Marvaio fué recibida por el Rey D. Carlos, que esperaba á su esposa acompañada del presidente del Consejo y de los ministros del Reino y de Negocios Extranjeros.

SS. MM. FF. se proponen dirigirse á Cádiz, donde pasarán el primer período de su luto.

Acerca del viaje de la Reina D.^a Amelia, refiere *El Tiempo* que el fondista de la estación de Irún dió muestras de ser en extremo desconfiado, no permitiendo que la augusta dama se llevase en el *sleeping-car* en que viajaba, y para devolverlos inmediatamente, cuatro ó seis platos y otros tantos cubiertos, para terminar la comida que había empezado y que no pudo concluir.

El inspector de Policía urbana Mariano Torres Torremocha, herido hace más de mes y medio en la Puerta del Sol á consecuencia de los sucesos ocurridos en la casa de juego de la calle de Tetuán, se halla, desgraciadamente, de bastante gravedad.

En su consecuencia, el director del Hospital de la Princesa, Sr. Ustáriz, que es quien asiste con solicitud al enfermo, se vió el sábado precisado á practicar á éste una nueva operación á causa de haberse presentado un tumor en la parte interna del muslo.

Por los servicios que prestó á los infortunados de Consuegra, ha sido concedida la cruz de Beneficencia al redactor de *La Epoca* don Pedro Bofill, fallecido hace un mes. La concesión de dicha cruz no ha podido hacerse con más oportunidad y rapidez.

Muy pronto emprenderá un nuevo viaje á Filipinas la corbeta «Nautilus», ya carenada, y en la cual se ha procedido á otros arreglos de aparejo y camarotes.

El cónsul de España en Hamburgo ha telegrafiado al señor subsecretario de Gobernación participándole que en la ciudad de Dantzig no han ocurrido nuevos casos de cólera desde el 23 de Julio; pero que siguen registrándose otros en pueblos cercanos situados en las margenas del Vistula.

En Stettin no se ha presentado ningún otro caso desde los dos ocurridos en 31 de Agosto.

En las islas Filipinas existe una vacante de ingeniero aspirante de Minas, en la inspección general de dicho ramo, con la categoría de jefe de negociado de tercera clase, el sueldo anual de 900 pesos, el sobresueldo de 1.208 pesos y el abono del pasaje por cuenta del Estado.

Aviso

Se advierte á los compradores de las fincas propias de D.^a Francisca Serra y Serra de Galyeta que deben subastarse el 21 del actual, que aquellas se hallan sujetas á una sustitución á favor de D. Felipe y D. Sebastián Serra y Andreu y los suyos y á la reclamación de importantes derechos.

De la Capital

Para salir de agua una casa de la calle de la Marina se ha empalmado un tubo con el principal que conduce la del depósito de la calle de Palacio al Muelle.

Con el indicado motivo una parte de la nombrada calle está interceptada desde hace algunos días, aun cuando se deja expedita por la noche.

En el vapor *Lulio*, que salió anteayer tarde para Barcelona, se embarcaron muchos estudiantes de esta isla que van á continuar sus estudios en aquella universidad.

Parece que decididamente el día 1.^o de Octubre próximo se inaugurará en el centro del claustro del edificio que ocupa el Instituto de segunda enseñanza la estatua de Ramón Lull, á cuyo efecto están trabajando varios obreros desde hace algunos días.

Desde ayer quedó trasladada en la casa número trece de la Calle de Palacio la expenduría de tabacos y efectos timbrados que ocupaba el número veinte y siete de la misma calle.

El agente de vigilancia señor Tugores detuvo ayer por la mañana en el muelle á los dos mozos llamados Bernardino Rigas, de 17 años de edad y José Enrique Guart de 16, que se fugaron de la Casa de Misericordia en la noche del 17 del actual.

Leamos en un colega que debiendo empezar dentro de breve plazo por cuenta del concesionario la recogida de basura y la limpieza pública, invita éste á los que acustualmente lo efectúan y desean continuar á que se vean con él y les enterara de las condiciones á que deben sujetarse por si acaso les convienen.

El vapor *Baleár* después de visitado anteayer por la sanidad quedó en observación é inspección sanitaria en bahía, no habiendo sido anoche admitido á libre plática.

Por Real orden de 14 del actual ha sido nombrado auxiliar escribiente intérprete interino del lazareto suncio de Mahón don Francisco Prats Corant.

El martes salieron de esta isla á bordo del vapor *Lulio* los religiosos paisanos nuestros Fr. Anastasio Borrás, comisario y provincial de la orden carmelitana y Fr. Cirilo Ramis, prior del convento de dicha orden establecido en Castellón de la Plana.

De un periódico que durante los meses de Julio y Agosto fueron cogidos por la guardia municipal diurna y encerrados en Tirador 195 perros que andaban sin bozal y que en el mismo período fueron multados 97 dueños de otros que no pudieron cogerse.

Los empedrados de esta ciudad, con muy raras excepciones están, como es notorio, en mal estado; de modo que en las calles de mucho tránsito, como lo son las de San Miguel, Sindicato y otras, es necesario reponerlos cada tres ó cuatro años todo lo más.

De las calles nombradas la segunda tiene en buen estado una parte, la más cercana á la plaza de Coll y el resto en mediana conservación; pero la primera está completamente echada á perder, con cada hoyo que amenaza tragar á los transeúntes y esto que no hace más que unos cuatro años que es nuevo.

Ello es que en la forma en que está no puede continuar; pues si se prolonga mucho su recomposición se hará imposible por ella el tránsito de carruajes y muy difícil el de las personas.

Comisión Provincial

Sesión del día 18

Se abrió á las doce de la mañana bajo la presidencia del Excelentísimo Sr. don Gerónimo Rus, como vocal de más edad, y con asistencia de los Sres. Roselló y Sans, dándose lectura al acta de la anterior que fué aprobado.

Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Marta respectivas al año económico de 1891 á 92, y apareciendo debidamente justificadas las par-

tidas de cargo y lata que comprenden, habiendo observado únicamente que han dejado de unirse al expediente, copias de las actas de remate del arriendo de los arbitrios municipales, se acordó informar al Sr. Gobernador de la provincia que procede se reclamen dichos documentos, y que después de recibidos puede autorizarlas con su aprobación.

Se aprobó el pliego de reparos motivado por el examen de las cuentas de fondos municipales de Mercadal respectivas al ejercicio económico de 1891 á 92.

Se acordó admitir en la casa de Misericordia á un vecino natural de Porreras que carece de medios para subsistir, y en la Inclusa á otro niño natural de esta ciudad comprendido en el artículo 4.^o del reglamento porque se rige aquel establecimiento.

Se acordó el pago de una cuenta por efectos suministrados al vigia de Porto Pi; y después de enterarse la comisión del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia, se levantó la sesión.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde Sr. Santandreu y con asistencia de los señores Vaquer, Guasp, Moll, Losada, Alvarez, Deyá, Esbarrasch, Compañy, Aguiló, Planas, Martorell, Binimelis, García, Oivar y Fuster (D. Cayetano), celebróse ayer la sesión ordinaria en segunda convocatoria, dando principio á las doce y media.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada por unanimidad.

Se concedió un mes de licencia para suentarse de esta capital con objeto de reparar su salud al secretario de dicha corporación Sr. Roca, quedando encargado de la secretaría el oficial primero de la misma.

Se concedió permiso á D.^a Josefa Cánovas de Moncada para que pueda reconstruir la fachada de una casa de su propiedad sita en la calle de los Olmos.

Se dió lectura y quedó enterado el Ayuntamiento de una comunicación del Sr. Gobernador de la provincia en que manifiesta á dicha Corporación haber desestimado el recurso interpuesto por el Director del Sindicato de Regis sobre los actos realizados por el teniente de alcalde Sr. Aguiló y los acuerdos tomados por el Ayuntamiento.

El Sr. Guasp, manifiesta que sería conveniente que se hiciera pública dicha comunicación.

El Sr. Binimelis, dice que toda vez que la mayoría de la Comisión provincial no ha publicado el informe no ve la necesidad de hacer pública la comunicación, pues el público no podría ser más que una parte siéndole imposible poder formar concepto.

Según dictámen de la Comisión de Alumbrado, se acordó colocar tres faroles en uno de los caseríos inmediatos á esta ciudad.

El Sr. Binimelis, pidió la palabra y suplicó al Ayuntamiento se sirviera acordar que se pusieran varias carretadas de piedra machacada en la faja de terrazo que pone en comunicación la carretera de Manacor con la plazuela de la Iglesia del caserío de La Soledad, quedando así acordado.

Continuó dicho señor en el uso de la palabra manifestando una vez más la necesidad de trabajar para que desaparecieran las zonas polémicas que tan en perjuicio resultan del público palmesano.

Y después de otros asuntos en que hicieron uso de la palabra dicho señor, el Alcalde y los Sres. Guasp y García, se levantó la sesión.

TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina.)

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Las maniobras

Madrid 19 á las 9'15 m.

A las siete formaron en la carretera del Pardo las tropas que intervendrán en las maniobras que deben tener efecto dentro de algunos días, siendo revistas.

La primera brigada pernoctará en Galapagar.

El General Bermúdez Reina saldrá mañana.

Escarcelado. — Negación

Madrid 19 á las 10 m.

El agente Castillo, que había sido reducido á prisión por estar complicado en la causa del robo de la Tabacalera, ha sido escarcelado.

Niegan los ministeriales que se modifique ningún cargo al empezar la segunda legislatura.

Viaje.—Impresiones.—Zona neutral.

Madrid 19 á las 10:20 m. El general Ojeda saldrá hoy de Melilla para Ceuta y enviará al Sr. Moret las impresiones de su visita al Africa.

Asamblea pedagógica

Madrid 19 á las 10:45 m. Dicen de Vitoria que el Sr. Vincenti presidió la asamblea pedagógica y que también ha inaugurado la exposición escolar.

Contribuciones y contribuyentes

Madrid 19 á las 10:55 m. Telegrafian de Málaga manifestando que se teme que ocasione graves conflictos el aumento de las contribuciones.

(EDICIÓN DE HOY)

Una entrevista con Sagasta

Madrid 19 á las 10 m. He tenido una entrevista con el presidente del gabinete en San Sebastián. Dicho señor atribuye la subida de la bolsa á la excelente recaudación obtenida durante el último mes.

Presentará á las cortes para cuya apertura probablemente se señalará el diez de Noviembre próximo, un arancel autónomo á dos columnas.

Negó haya motivos de crisis entre los ministros. Concluyó defendiendo al de Marina.

El ministro de Gracia y Justicia

Madrid 19 á las 10:55 m. D. Trinitario Ruiz Capdepón presentará al Senado las reformas judiciales el mismo día de la reapertura de las Cortes.

Esta semana remitirá á los Tribunales y Corporaciones el cuestionario que acerca de dichas reformas, ya tiene formulado.

Otra derrota de los chinos

Madrid 19 á las 2:10 t. Un despacho de Shanghai da cuenta de haber ocurrido un combate naval al norte de la bahía de Corea.

El combate fué sangriento. Los buques japoneses atacaron á los chinos que intentaban hacer un desembarco.

El crucero chino Ch. Yuen fué echado á pique. Otros quedaron encallados en la playa.

Tres buques japoneses también se fueron á pique. Asegúrase que en el combate murió el almirante chino Ting y el Mayor alemán Newhanneken.

No se dice el número de bajas que haya tenido uno y otro ejército pero se calcula que debe ser crecido.

De Cuba

Madrid 19 á las 2:40 t. Los diputados cubanos han recibido un telegrama de Apezteguía pintándoles la situación política de aquella antilla, que conceptua insostenible.

Les encarga visiten al presidente del Gobierno y al ministro de Ultramar señor Becerra, para que les hagan presente que los ánimos están allí excitados.

Por el extranjero

Madrid 19 á las 3:20 t. Un telegrama de Berlín niega el suicidio del Virrey chino, de que se había dado cuenta.

Don Jaime Ramis Gibert HA FALLECIDO E. P. D. Su desconsolada esposa, hijos, hijos políticos, hermana y demás parientes...

Noticias recibidas de Londres anuncian una sangrienta colisión ocurrida en Motrevell entre los huelguistas y la policía.

Una mujer ha resultado muerta de un tiro de revólver. También hay varios huelguistas presos.

Bolea de Madrid Madrid 19 4 t. Deuda perpétua al 4 p. interior. 72 40. Id. al 4 p. exterior (1891). 82 90.

Cambios Barcelona 19 4 t. 4 p. interior. 72 50. 4 p. exterior. 83 05. 4 p. amortizable. 00 00.

Mencheta

Publicaciones oficiales

Boletín oficial Extracto del número correspondiente al día 17 de Septiembre: Precios de artículos de consumo. Aviso de haberse recibido un título académico.

Sociedades y Corporaciones

Congreso Católico de Tarragona Socios de la Diócesis de Mallorca HONORARIOS.—R. P. Vicente Fernández Villa, Agustino, Director del Colegio del Santísimo Nombre Jesús.

Rto. Sr. D. Antonio Bosch y Mas, Presbitero. (Continuará)

Ferro-carriles de Mallorca

Con motivo de la corrida de toros que se verificará al domingo 23 del actual en la plaza de esta capital, el tren mixto ordinario que debía salir de Palma á las 3 y 45, lo verificará saliendo á las 5 y 45 con marcha de viajeros.

En las estaciones se despacharán entradas de sol y sombra para la función. Se despacharán billetes en 1.ª y 2.ª clase, tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 p. del precio de 2.ª clase, á los que al tomar el billete del tren, tomen entrada para la corrida.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta serán válidos el día de su expedición. No tendrán rebaja los billetes que se tomen en Palma al regresar después de la función.

Palma 20 de Septiembre de 1894.—El Director General.—Guillermo Moraguan.

Vinicola Mallorquina en liquidación

Por acuerdo de la Comisión liquidadora se convoca á Junta general extraordinaria de accionistas para el día 27 de los corrientes á las once de la mañana en el salón de sesiones de la Junta de Agricultura e Industria y Comercio, para el nombramiento de un vocal de dicha Comisión que ha de sustituir al finado D. Antonio Marqués.

Para el mismo día en el mismo local y á las once y media de la mañana se convoca á Junta general ordinaria de accionistas arreglada al artículo 17 de sus Estatutos.

Palma 7 de Septiembre de 1894.—El Secretario de la C. L., Miguel Bautó.

Lecturas amenas

Observaciones curiosas

He aquí las curiosas observaciones que ha hecho una revista alemana de medicina, acerca de los cráneos, los cerebros y la salud de los grandes hombres. El cráneo de Kant es en extremo simétrico, muy ancho y con las orbitas extremadamente profundas.

COLEGIO POLITÉCNICO DE BELLVER

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA—INCORPORADO AL INSTITUTO BALEAR ALFONSO XIII NÚMEROS 15, 17 Y 19 Y PLAZA DE GOMILA EL TERRENO-PALMA

Queda abierto al público este nuevo centro de enseñanza CLASES QUE SE DARÁN

Instrucción primaria elemental y superior. Slój (trabajo manual). Segunda enseñanza completa. Enseñanza Comercial. Idiomas. Clases de adorno (Música, Dibujo, Caligrafía, etc.)

ALUMNOS QUE SE ADMITIRÁN

Pensionistas, semi-pensionistas, permanentes y externos. Aplicación de los modernos sistemas educativos y pedagógicos, y formación del hombre en el niño, fomentando y desarrollando en todas ocasiones, el innato deseo de aprender inculcado por la Naturaleza.

NOTAS.—1.ª Los alumnos de segunda Enseñanza, se servirán matricularse en este Establecimiento, antes del 30 del actual.

2.ª Los alumnos semi-pensionistas y permanentes que residan en Palma ó en el Arrabal de Santa Catalina, serán acompañados en coches del Colegio.

3.ª En este Colegio, los alumnos internos, no pagan cantidad alguna en concepto de derechos de entrada.

contiene bastantes partículas de una sustancia sanguínea.

Carlos II de Inglaterra tenía un derramamiento sanguíneo en la base de su cerebro.

Heine murió de ataxia locomotriz progresiva.

El apóstol San Pablo era en extremo epiléptico, lo mismo que Pedro el Grande, Napoleón I y Pio IX, hasta cumplir los treinta años.

Mohomet fue histérico; Rousseau tenía la manomanía de las persecuciones, y un grupo numeroso de personajes ilustres sufrían de aberraciones como Miguel Angel, Winkelmann, Guillermo de Orange y Catalina de Rusia.

Jorge I sufrió nada menos que cincuenta ataques de locura.

Después de esto ¿quién pretenderá ser grande hombre?

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos—Día 15—Varones, 3 Hembras, dos.

Matrimonios—Día 17.—Ninguno. Defunciones.—Día 19.—Jaime Ramis Gibert, casado, de 72 años, calle de Zavallá, de afección pulmonar.

Juana María Juan Tauler, soltera, de 19 años, Hospital, de apoplejía.

Hospital civil.—Día 19—Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y medianamente densa.

Horizonte.—Claro y arrebolado en todo el círculo.

Idem del viento.—Brisa suave del S. O. Idem de la mar.—Azul y rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno. Vigia de Porto-Pi.—Señala por la banda de poniente la venida de un buque de vela mercante no conocido.

Buques fondeados.—Día 19.—Brikbarca Gabrics, matrícula de Cardiff, de 447 ton. cap. de Isidro Abal, con 12 trip. y carbón, de Cardiff.

Buques despachados.—Día 19.—Vapor Unión, matrícula de Palma, de 401 ton., cap. D. B. Alzina con 22 trip. valija y efectos. Para Ibiza y Valencia.

Mataderos.—Día 19.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 4. Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos 0.—Terneros, 1.—Carneros, 25.—Ovejas, 14.—Borregos 1.—Corderos, 20.—Cabras, 0.—Cegatos, 00.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 1.—Cerdas, 0.—Lechonas, 1.

Volatería.—Gallos, 42.—Pollos, 47.—Gallinas, 104.—Pavos, 3.—Pavas, 7.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejitos, 0.

Cultos para hoy

En S. Miguel, al anochechar, empezará la novena en honor de su titular, con meditación.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta horas Continuarán en la Concepción, (Arrabal) exposición á las ocho de la mañana; á las diez misa mayor. A anochechar, rosario, sermón que dirá el Rvdo. P. Genaro Baquer, S. J. y la reserva.

Otras funciones

En San Jerónimo, al anochechar, empezará la novena dedicada á su santo titular, con música y sermón predicando el reverendo padre José Auba, filipense.

En S. Jaime, por la noche, la adoración de las cinco Llagas.

En Sta. Cruz, al anochechar, el ejercicio de S. Luis Gonzaga.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.



Ferro-carriles de Mallorca
Servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1893
De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

Vapores y Correos
Salidas de Palma. - Todos los martes y viernes para Barcelona a las cinco de la tarde.
Todos los jueves a las 8 de la mañana, para Alicante ó Valencia alternando una semana a cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones.

De Mahón para Palma, todos los miércoles a las cinco de la tarde.
Atidas de la Península
De Barcelona para Sóller, todos los domingos a las siete de la tarde.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for 'VALORES LOCALES' and 'VALORES PÚBLICOS'. Includes items like 'Credito Balear', 'Fomento Agrícola', 'Madrid 19 de Septiembre', etc.

Table of exchange rates for various locations: Cuba, Banco de España, Tabacos, Barcelona 19 de Septiembre, etc.

Boletín meteorológico

Meteorological report for the day of 19th September, including temperature, humidity, and wind data.

Ferias de Mallorca

Abri: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sinen. (Fira de Mag).
Jueves 10, Inca (Lijous b6), Domingo 13, Sóller y Felang; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem, Julio: Viernes 20, Felang; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felang; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felang; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felang; Id. 15, Lluchmayor; Id. 22, Felang; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous b6); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas. - En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado anar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior a los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Hojas del Calendario

Calendar for September 20th and 21st, including moon phases, religious events, and astronomical data.

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRING. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tímores, distasis Escrófulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.
El Lupus. - El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido a discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurarse de una manera cierta y positiva su curación.
La Sífilis. - El terrible azote de Venus pierde su virulencia a la primera botella tomada del JARABE y con este y con el VASELINADO se curan los sífilomas más inveterados.
Úlcera. - Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizadas desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el VASELINADO.
Leucocrea. - Vulgarmente fujos blancos desaparece con el uso del JARABE, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

RECONSTITUYENTE del DR. FERRER. GLICEROLADO DE FOSFATO DE CAL. Preparado por el Dr. TREMOLS. SUSTITUYE VENTAJOSAMENTE al ACEITE DE HIGADO DE BACALAO.

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra. El magnífico y veloz vapor Miguel Jover. Saldrá del puerto de Barcelona para los de la Habana, Cienfuegos y Santiago de Cuba, el 25 del actual.

IMPRESA, LIBRERIA, OBJETOS DE ESCRITORIO, DIBUJO Y TALLER DE ENCUADERNACIONES. AMENGUAL Y MUNTANER. Conquistador, 30, Cadena, 2. - PALMA. - Sucursal en INCA: Rectoría, 12.

Verdadera ganga. Pueden adquirirse por exiguo precio los estantes, botes, morteros, lámparas, mostrador y demás efectos necesarios y útiles para montar una elegante farmacia ó droguería.
ACADEMIA PREPARATORIA DEL AÑO DE AMPLIACIÓN PARA MEDICINA, FARMACIA, CIENCIAS Y DERECHO. 1.º 2.º 3.º 4.º CURSO. BAJO LA DIRECCIÓN DE D. JAIMÉ DOMENECH. PROFESOR AUXILIAR DEL INSTITUTO SOL, 55.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SÁNDALO PIZÁ. MIL PESETAS. al que presente Capsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS.

IMPRESIONES. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos sean de la clase que fueren: acciones para sociedades de crédito, títulos nominativos y al portador, láminas de emisión de valores, billetes de Banco, bonos y demás que abrazan las operaciones financieras, dándosele a estos trabajos el más perfecto y moderado en los precios cuanto encargo se le confía.

Nicolás Ticoulat. DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA. Estracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras.

ENTRADA PELAIRES. Nueva Academia de Piano de E. Pujol. En esta Academia se enseñará por el sistema del Conservatorio de Valencia y se dará a los discípulos la más sana educación musical y al mismo tiempo clásica, precios económicos. - Se dan lecciones a domicilio. - Calle Hostales 16, 1.º. Se desea alquilar una tienda, razón en la misma casa. 30-5

ACADEMIA DE ZULOAGA. PREPARATORIA PARA TODAS LAS CARRERAS MILITARES. Esta academia ha presentado directamente TRES alumnos en la última convocatoria de Infantería y de ellos han ingresado D. Jaime Garau y Sureda y D. Juan Garau y Montaner, preparados en UN SOLO CURSO. El tercero aprobó con buena nota el primer ejercicio. Continúa abierta la matrícula. Mesquida 5-3.º--de 3 a 6. A donde se ha trasladado por mejora de local.

CATARROS. bronquitis crónicas, toses pertinaces, se curan con el Licor de Brea Rover. Depósito general, Farmacia de las Copiñas. 4 reales frasco

Viajes de recreo a las maravillosas CUEVAS DEL DRACH. Enclavadas en el término de Manacor, a una hora distante de la población. Precios de entrada a las mismas. De una hasta cinco personas, 7:50 pesetas. - Por cada una de aumento 1:50. El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 51, en Manacor.

LEÇONS DE FRANÇAIS et de mathématiques. Par Mr. Juan Delpech, bachelier ès-sciences et licencié en droit, des facultés de Paris. Et mad. Clémentine Delpech, née de Mazade. Ses cours s'ouvrent le 1.º Octobre prochain. S'adresser: Plaza de la Constitución 76 piso 2.º

VENTA. - Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mas, encuadernador, Call.
APRENDIZ. - Se necesita uno en la barbería de Gregorio Colem, Plaza del Mercadal, número 29.

ALQUILER. - Se alquila una cuadra grande y lisa para cercajes, con patio y agua abundante, más un almacén hábil para diferentes usos. sitos calle del Sol, número 54, donde informarán. 4-3

Anibal. Admite carga a flete. Informarán, Sol 3, entresuelo. 15-3.
ALQUILER. - En la calle de los Olmos, número 57, esquina a la de San Elias, se alquila un tercer piso con agua de fuente y demás comodidades. Informarán, Olmos, 89.
VENTA. - Se desea vender un horno con su correspondiente caldera y demás enseres para hacer buñuelos; todo en buen estado. Para informes en esta Redacción.
ALQUILER. - Se alquila un establo y una cochera situados en la calle de San Pedro Nolasco, número 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.

FABRICA DE HIELO La Rosa Blanca. San Martín 33. Se espere a todas horas el hielo transparente, especialidad para los enfermos. No contiene sales ni materias orgánicas. 3-3.
VENTAS. - Se vende en Andriú, a voluntad de su dueño s, las fincas llamadas Pla de Son Covas, S'Olivar Vey, Can Trias, Coma d'en Roca, Rota d'en Bort, huerto de abajo de Son Prim, Es Rieral, Can Base, la vinya de Can Trias, y una casa en la Calle Nueva, número 1. Para informes, dirigirse a Matias Enseñat, Son Enseñat.

COPIADORES DE CARTAS. Los hay de todas clases y precios, de 1 000 y de 500 hojas con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación. Clase económica de 500 hojas con índice, secante y papel satinado a 12 reales uno. Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner, CADENA, 2.-CONQUISTADOR, 50. PALMA DE MALLORCA. Imprenta de Amengual y Muntaner